

Memoria Marginal: apuntes acerca de los cañeros del surco de San Miguel de Tucumán, Argentina: las medidas de fuerza en el 1962.

Alexandre Silva¹

Resumen:

Este artículo tiene como objetivo principal hacer un estudio acerca de la memoria de los cañeros del surco de San Miguel de Tucumán en el año 1962, teniendo como punto de referencia los impactos sociales de la crisis azucarera de este periodo. Do ponto de vista historiográfico, el inicio de esta investigación, es hacer algunos apuntes a partir de lo concepto de memoria marginal y su aplicación para obtener una mejor comprensión de los niveles de conflictividad de los obreros tucumanos frente al proceso de declino del sector azucarero e al seguido movimiento de racionalización de la producción y su consiguiente impacto en la vida de los obreros, pequeños productores y la población local. El presente artículo eres un primero esfuerzo para generar los lineamientos más amplios de una tesis doctoral acerca de la memoria obrera en Argentina y Brasil en la década de sesenta. Como documentación se utilizó los archivos de DIPBA (Archivo Provincial de La Plata) y el DIL (Biblioteca de CEIL/ CONICET). De modo "*a priori*" hay una reflexión sobre la memoria que subyace las cuestiones acerca de los acontecimientos y su reproducción por la recuperación de lo ocurrido teniendo en vista su inserción en los debates en torno de memorias periféricas en el escenario académico.

Palabras-clave: Memoria, archivos y conflictividad.

¹ UBA/CEIL-CONICET profalexandrejr@outlook.com

Memoria Marginal: apuntes acerca de los cañeros del surco de San Miguel de Tucumán, Argentina: las medidas de fuerza en el 1962.

Introducción

En este artículo pretendo presentar algunos apuntes preliminares para una tesis doctoral poniendo a la luz del debate historiográfico de la memoria a partir de dos archivos. Uno producido por la inteligencia estatal (DIPBA) y el otro, un informativo laboral (DIL). Para tanto, vamos a presentar los documentos, pero con una breve introducción de ellos, no como verdad absoluta, pero como una fuente a ser interpretada.

El presente texto también es un esfuerzo para reflejar la memoria social y su recuerdo por medio del debate histórico. Teniendo en vista, los conflictos laborales en San Miguel de Tucumán en un periodo anterior al Tucumanazo.

Para empezar este breve texto se hace necesario plantear algunas cuestiones recurrentes en el debate histórico: ¿O que es hacer historia? ¿Cuales son las condiciones de hacer la historia? ¿Es posible recuperar-la de alguna forma? ¿Cuales son las relaciones entre historia e memoria?

Marx dice en su Dieciocho Brumario que “los hombres hacen su propia historia, pero no la hacen a su libre arbitrio, bajo circunstancias elegidas por ellos mismos, sino bajo aquellas circunstancias con que se encuentran directamente, que existen y les han sido legadas por el pasado”.

La memoria es un espacio de disputas donde diversos actores sociales procuran darle contenido y forma. Esta (memoria) por su vez es construida a través de una red compleja de elementos que forman un conjunto de sentido que sirven de catalizador social.

Esto por su vez es reproducida, interpretada a partir de los lugares de memoria. En el caso argentino, la memoria está expuesta de modo más visible que en otros lugares de América Latina. Donde en la memoria pasó al nivel de justicia, donde los actores sociales involucrados en crímenes contra la humanidad fueron juzgados en un tribunal y condenados.

La memoria no es algo estático, pero, esta es por su vez, el resultado una constante movilidad, disputas, significaciones que cambian a todo tiempo a partir de el juego de fuerzas en disputa. La memoria es un aporte para empezar nuevas cuestiones que pueden llevar a la resistencia o integración con las instituciones de diversos sectores de la sociedad sean ellos nacionales o supranacionales.

Para Jaques Le Goff, la memoria es el resultado de un proceso que tiene mas a ver con el presente que con o pasado. Por que eres en el presente, teniendo en vista el escenario de la política económico y social se instaura los métodos de investigación. Avanzando en la cuestión Michel de Certeau apunta para las relaciones entre memoria e “lugar social” donde a partir de lo cual de establece nos lineamientos generales y específicos para la reconstrucción del hacer memoria.

Dentro de este cuadro mas amplio a respecto de la memoria, me gustaría de enfatizar la memoria de los trabajadores del surco, una vez que ellos están como que a margen del desarrollo industrial en si tratando de calificación para el trabajo, ganancias e derechos sociales.

En la historia de América Latina, a historia de los campesinos es la historia de los excluidos del sistema, inicialmente marcado por la esclavitud negra e después indígena. Por lo tanto, en el campo, a largo plazo fue marcado por el rasgo de la violencia y represión patronal. El modo de producción adoptado fue el “*Plantation*” y el modelo de trabajo fue coercitivo en sus inicios con los esclavos negros y en seguida con los indígenas.

La memoria de los movimientos campesinos es de gran importancia para la comprensión de las actividades de la construcción de la memoria, de modo particular en los países que tienen una fuerza laboral campesina expresiva. Una vez que estos movimientos rurales están por afuera de los grandes debates nacionales en detrimento a los urbanos. No es un exagero decir que la historia de los campesinos es una historia de revueltas que, además, son en parte olvidadas de los centros de memoria nacional.

La sociedad cañera fue plasmada, en América Latina, desde el siglo VXI por la caña del azúcar, de un modo general, pero en Argentina esta cultura fue introducida en fines del siglo XIV con la introducción del capital ingles y alemán. El modo de producción adoptado

también fue *el Plantation*.

La mono-cultura cañera creó un paisaje con dupla significación ontológica. La primera significación es la patronal, donde personas, naturaleza y todo el aparato productivo están a su servicio y la segunda mirada es de la clase obrera, donde hay una interpretación a partir de la experiencia de opresión en la cual está inserida. Thomas Rogers se utilizó de concepto de "*landscape*" para explicar la relación entre espacio e relaciones de trabajo en el ingenio cañero.

La sociedad cañera que fue creada en latino América es casi tan antigua cuanto la colonización europea, remontando al siglo XVI. El sistema de "*plantation*" fue utilizado como una forma de garantizar para la metrópoli europea el retorno financiero que los metales preciosos no pudiesen lograr, primero en América Portuguesa, más tarde en el América Española. En el transcurso del tiempo algunos elementos sociales fueron consolidándose en el escenario social. La esclavitud negra en el Brasil y la indígena en Argentina dejaron un verdadero "legado" de subdesarrollo en ambos los países en cuestión.

Las Medidas de Fuerza en Tucumán

El movimiento sindical posee dos vertientes claras del punto de vista interno. La primera es la representación clasista y la segunda es la burocracia, tan necesarias para mantener la organización de la actividad. Muchos estudios en torno del tema son desarrollados en diversos centros de estudios, destaco Paula Lenguita con sus investigaciones acerca de las tradiciones obreras en Brasil y Argentina. También tenemos Emilio Crenzel autor de "El Tucumanazo" un clásico sobre la historia reciente de Tucumán.

En el espacio de investigación y debate en el CEIL es un ambiente favorable para trabajos iguales a de Silvia Nassif, segundo ella el proceso de cierre de los ingenios de Tucumán, se presentó como una experiencia de una política neo-liberal, posteriormente ampliada a todo territorio argentino. La forma utilizada para el cambio de la matriz económica en Tucumán, mostró cómo es posible un proceso de racionalización sin una mudanza en la estructura social.

Además la provincia de San Miguel de Tucumán es clave para comprender de la historia de América Latina reciente una vez que hay elementos que ponen a experiencia vivida como un de los marcos iniciales no proceso de racionalización de la economía latinoamericana.

Centro Provincial por la Memoria

El Archivo y Centro de Documentación que hace parte de la Comisión Provincial por la Memoria es un espacio donde parte de la memoria puede ser recuperada por los investigadores.

Pero hay que hacer una advertencia a respecto de los archivos. Este son lo resultado de un conjunto de elementos teóricos y metodológicos. Además , también es importante tener en vista que eres un archivo construido por las fuerzas de seguridad para fines de vigilancia y control estatal. Al revés del archivo de DIL no hay una narrativa de los hechos. O que hay es una descripción policial, en forma de boletín informativo, o por otras veces una copia de los periódicos a respecto del tema, atas de instituciones de diversas categorías. Cuanto la metodología de registros de la inteligencia, es necesario afirmar que es lo mismo método utilizado por la inteligencia de Brasil. Pero el mismo relato esta lejos de ser una analice neutra.

Federación Nacional Única de Trabajadores; Azucareros; FUNTA O FOTIA .

Paro de 24hs. Dia 16 de julio de 1962

El día, 11 de julio de 1962

Hoy inician medidas de fuerza en todo el país los azucareros

Buenos Aires 10 (Télam), generales de las organizaciones que integran la Federación Única Nacional de Trabajadores Azucareros (FUNTA), dispuso que a partir de mañana, se realicen paros de una hora por turno en las fábricas, escritorios y campos durante tres días.

La decisión fue adoptada en virtud de algunos conflictos producidos con las empresas, las cuales se niegan a revisar el convenio colectivo de trabajo com del mismo modo, al

ortorgamiento de 40% sobre sueldos y salarios solicitados por los trabajadores.

Comunicado: Empleado Fernandes Delegación (*corregido*) San Martín

19:30 horas

Industria azucarera del país:

El ministerio de trabajo y seguridad social cursó comunicaciones telegráficas a su delegados de todo el país para que se notificara a las entidades obreras que deben levantar las medidas de fuerza por ellas dispuestas, dicha comunicación deberá ser cumplida dentro de las 24 horas se pena de serles canceladas las personerías gremiales.

Siendo las 18.30 hs. El Empleado CARRIEGO de la Delegación (ilegivel) transmitió la siguiente novedad:

Debido al resultado negativo de las gestiones realizadas para conseguir un aumento el FRENTE ÚNICO NACIONAL DE TRABAJADORES AZUCAREROS, dispuso efectuar un paro en todo el País, para el día lunes 16 del corriente por 24 horas y no conseguir una solución, iniciar al partir del día jueves 19 otro paro, pero esta vez por 48 horas.

Recibo: of. Ppal. Mora – La Plata, 13 de Julio de 1962.

DEMOCRACIA

14 de Julio 1962

Azucareros: Intimación al Sector Sindical

En un plazo de 24 horas las entidades obreras de la industria azucarera deberán levantar las medidas de fuerza adoptadas, bajo apercibimiento de series canceladas las respectivas personerías gremiales. Así lo dispuso de la Dirección Nacional de Delegaciones Regionales de ministerio de Trabajo y Seguridad Social, cursando inmediatamente las comunicaciones telegráficas a las delegaciones del interior para que se proceda a la notificación correspondiente.

Conviene recordar que la FOTIA dispuso que el miércoles pasado se reanudaran en todos los ingenios para de tres horas por turno, como protesta ante la negativa patronal de otorgar un aumento del 40 por ciento en los salarios. Además, resolvió, ante el fracaso de las tratativas, realizar un paro de 24 horas el lunes próximo y otro de 48 horas el jueves de la semana entrante. El personal de los ingenios afiliado a la Federación de Empleados de la Industria Azucarera adhirió a las citadas medidas de fuerza. Por su parte la Cámara Azucarera estudia la posibilidad de suspender la molienda en los ingenios afectados, hasta tanto se normalicen las tareas.

DEMOCRACIA

14 DE Julio 1962

El Estado amenaza a FOTIA con quitarle la personería

... La entidad gremial que agrupa a los trabajadores de los ingenios se encuentran nuevamente a punto de perder la personería gremial. En efecto, la Dirección Nacional de Delegaciones...

LA PRENSA

15 de Julio 1962

Suspendió los Paros; El Personal Azucarero

Tucumán – Las entidades gremiales locales que agrupan a los obreros y empleados de la industria azucarera, FOTIA Y FEIA, se reunieron por separado en la últimas horas de la tarde de ayer y coincidieron en suspender los paros que habían dispuesto para la semana próxima.

Las resoluciones se justificaron por el hecho de que según se informó, hoy se iniciarán en Buenos Aires gestiones para resolver el problema.

Las dos entidades habían dispuesto que los paros fueran escalonados en la siguiente forma: 24 horas para mañana y 48 horas para los días jueves y viernes de la semana entrante.

Correo De la Tarde

16 de Julio de 1962

Azucareros

Se encuentra en Buenos Aires una delegación del Frente Único Nacional de Trabajadores Azucareros de la provincia de Tucumán cuyos integrantes están a la espera que el Ministro de Trabajo y Seguridad cite a la paritaria respectiva para considerar el aumento de sueldo solicitado por las entidades sindicales de los obreros y empleados del ramo.

Para efecto de análisis, llama la atención la cantidad de fuentes indirectas colectadas por los investigadores de la inteligencia estatal, pero nos es algo exclusivo de Argentina, en los archivos de inteligencia de Brasil pasa lo mismo o sea los periódicos son considerados como un de los medios formales para la vigilancia estatal.

A partir de la documentación del DIPBA no es posible afirmar con claridad o que se pasó en el Tucumán después de Julio de 1962, pero en mes de agosto de lo mismo año las protestas vuelven con mas fuerza llegando a envolver sectores como o arzobispado local. Para fines de investigaciones, utilizamos o informativo laboral DIL para tentar superar los espacios en blanco que tienen los archivos de DIPBA.

DIL – Documentación e Información Laboral

El Documentación e información Laboral es un archivo privado que se transformó en una fuente de investigación de los niveles de conflictividad obrera en Argentina. La característica literaria de este archivo es de crónica. O que por un lado auxilia la investigación, por otro hay un peligro de poner a la realidad abajo de la lógica cronista. Lo mismo peligro que pasa esta narrativa.

Contextualizando el conflicto podemos ubicarlo dentro de un ambiente de tensión entre las entidades gremiales y el estado. En 1958 la CGT sufrió una intervención estatal forzando a los dirigentes a tomar medidas para retomar el control de la confederación obrera en un acto en la Plaza Miserere para el día 23 de Mayo de lo mismo año. Este acontecimiento es de gran importancia para comprender mejor o que se paso en el Tucumán, una vez que la FOTIA fue amenazada de intervención estatal y también perder la personería sindical en la década siguiente. De este modo, pero en su totalidad la diligencia sindical fue utilizada por el Estado para contener el movimiento obrero.

Los Hechos

-La dirección de Ingenio Santa Lucia procede la suspensión de mas 100 trabajadores argumentando que el rendimiento de los mismos en los últimos tiempos era muy inferior al normal.- Reunidos los delegados del personal deciden solicitar de 1ª empresa dejara sin efecto la medida aludida. Ante la negativa, se dispone la ocupación del establecimiento de 12/2.

- La empresa plantea a la justicia un pedido de amparo, al que se hace lugar y en cuya virtud se ordena el desalojo del establecimiento por los obreros.

- Antes del plazo acordado para la colectivizaron de la resolución

judicial, los trabajadores abandonan las instalaciones.

- La dirección del Ingenio amplía ante la justicia los cargos contra los ocupantes e inicia una querrela a un grupo de dirigentes sindicales. Entretanto, mantiene cerrada la fábrica.

- Un Plenario de delegados de la FOTIA - entidad sindical - exige una solución inmediata al problema planteado por las sanciones a los trabajadores y el cierre del establecimiento. En caso contrario amenaza con la ocupación de la totalidad de los ingenios de la provincia.

- El 22/2, se procede a la ocupación por el término de una hora, de todos los establecimientos, sin que se registrara incidente alguno.

- En momentos en que se anunciaba la posibilidad de una solución, la empresa dispone el despido de numerosos dirigentes sindicales.

El dr. Gelsi, gobernador de Tucumán, anuncia que desde ese momento el problema queda en manos de un asesor del Ministro de Trabajo y Seguridad Social que viajara especialmente a Tucumán.

- Se produce la ocupación de Ingenio San José, por los trabajadores que reclaman el pago de haberes adeudados.

Hay una cuestión de función de la FOTIA como entidad representativa de los trabajadores y al mismo tiempo que funciona como institución burocrática frente al aparato estatal.

- FOTIA ratifica sus decisiones de apoyo amplio a los trabajadores en conflicto al tiempo que acepta el requerimiento del Ministro de Trabajo en el sentido de procurar una solución pacífica.

Pero las ocupaciones son inevitables e los ingenios comienzan a ser ocupados teniendo en vista la necesidad imperiosa por el sustento del operario.

- El 28/8 se produce la ocupación de Ingenio Bella Vista, ante la falta de pago de haberes.

Posición de las Partes

Sector empresario.

Os planteamientos formularios por la empresa apoyados por diversas entidades patronales, entre ellas el Centro Regional de Azucareros., Centro azucarero Argentino, Uninos Industrial, etc)

Este sector afirma..

a) La sanción adoptada contra los trabajadores obedeció al hecho de que el rendimiento de los mismos había declinado sensiblemente `` como represalias por suspensiones a que se vio obligada la empresa tiempo atrás da la situación de la industria...

b) La ocupación del establecimiento y los destrozos causados - la empresa denuncia la destrucción sistemática de elementos extremistas especialmente adiestrados``

c) Las causas de la situación radican en la acción revolucionaria y destructiva del comunismo...

Sector sindical

(dada por los delegados del personal del Ingenio, sindicato, FOTIA - entidad gremial de los azucareros - Y Regional de CGT.)

a) Que en ningún momento la dirección de la empresa adopto medida alguna para controlar el rendimiento de los trabajadores por lo que la sanción “es un nueva medida de provocación empresaria para mantener su discrecional política de explotación y el permanente desconocimiento de elementales derechos de los trabajadores como así la burla constante de la legislación social...”

b) Niega la existencia de los destrozos denunciados y sostiene que la ocupación no es resultado de la acción de infiltrados sino la “lógica re ocupación de los trabajadores permanentemente burlados en sus derechos”...

c) En ultima instancia “la responsabilidad de la situación debe buscarse en la política negativa para los sectores populares de gobierno y empresarios”.

Situación actual

1- continúan las gestiones de funcionarios del gobierno nacional (Ministerio de Trabajo y Seguridad Social) quienes se muestran optimistas.

2- el sector sindical mantiene en suspenso las medidas de fuerza previstas, para facilitar las soluciones.

3- Importantes organismos empresarios - regionales y nacionales- muestran preocupación por los acontecimientos que siguen atribuyendo a “plan de tipo insurreccional”...

4- En la base sindical existe malestar, traducida en nuevas ocupaciones de ingenios de para de remuneraciones atrasadas.

Los trabajadores de Tucumán lucharon por mejores condiciones de trabajo y por los pagos de atrasadas deudas de la clase patronal. O que esta en cuestión es la conducción de la unidad de producción, el ingenio. O sea, el lugar de trabajo también es un lugar de disputas por la hegemonía y cada actor social pelea con los recursos que tienen entre manos.

Hay subyacente en este pequeño texto la cuestión metodológica sobre las fuentes de la investigación, los archivos de inteligencia de inteligencia, periódicos y de información laboral reposan en fuentes indirectas, porque no fueron producidos por los obreros y no representan los puntos de vista del movimiento de base. Siendo así son resultado de una observación de afuera del movimiento, sin embargo es posible hacer una investigación con ellos.

Hay muchas cuestiones para ser retomadas en el proseguimiento de la investigación doctoral. Pero me gustaría de llamar la atención para las conexiones entre conflictividad laboral, represión patronal y estatal en periodos democráticos, de modo especial en el período próximo de los golpes, sean civiles o militares.

El estado al perseguir a sus adversarios crearon la documentación que servirá como una fuente para la reconstrucción de la memoria en la historia de los movimientos obreros. El tema de la reconstrucción de la memoria de la clase obrera se constituye como un elemento primordial en la experiencia de la democracia y el mantenimiento del Estado de Derecho.

Bibliografía

- ANDRADE, Manuel Correia de. Espaço e tempo na agroindústria canavieira de Pernambuco. São Paulo: Estudos avançados USP, 2001.
- CERTEAU, Michel. A Escrita da História. Rio de Janeiro: Forense Universitária, 1982.
- CRENZEL, Emilio. El Tucumanazo (1969-1974). Buenos Aires: Centro Editor de América Latina, 1991.
- DONGHI, Tulio Halperin. Historia contemporánea de América Latina. Buenos Aires: Alianza Editorial, 2010.
- LACLAU, Ernesto. La Razón Populista. Ciudad Autónoma de Buenos Aires: Fondo de Cultura Económica, 2015.
- Lenguita, Paula. La Trama Sindical en el Lugar de Trabajo. Reflexiones sobre una tradición obrera en Argentina. Disponible en:
http://www.estudosdotrabalho.org/10%20%208%20Articulo_Lenguita.pdf.
- Le Goff. História e Memória. Campinas: Editora da UNICAMP, 1990.
- MARX, Karl. El dieciocho Brumario de Luis Bonaparte. Disponible en:
<http://www.consensocivico.com.ar/uploads/54330f4472330-Marx,%20Karl%20-%20El%2018%20Brumario%20de%20Luis%20Bonaparte%28CC%29.pdf>.
- NASSIF, Silvia G. *Primera Aproximación al Estudio de las Luchas Obreras Tucumanas Durante su autodenominada Revolución Argentina* (1966-1973). Disponible em:
www.historiaoralargentina.org.
- ROGERS, Thomas. Imaginário paisagístico em conflito na zona da Mata Pernambucana; Cadernos de História N °6. Recife: Universitária da UFPE, 2010.
- TELES, Teles; SANTOS Macdowowell (Orgs). *Desarquivando a ditadura: Memória e justiça no Brasil*. Vol II. In: CAMARGO, Ana Maria de Almeida. Os arquivos e os acessos à verdade. São Paulo: HUCITEC, 2009.

Archivos

- CPM. Comisión Provincial por la Memoria. Archivo y Centro de Documentación. DIPBA.
- DIL - DOCUMENTACIÓN E INFORMACIÓN LABORAL. Biblioteca CEIL.